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Т.В. Юдина (Терехова), к.и.н., доцент кафедры 
истории России, проректор по учебно-
воспитательной работе ВолГУ. 
Выпускница 1985 года:

– Неожиданно быстро насту-
пил юбилейный учебный год... 
Университету 30 лет! Много это 
или мало? В историческом из-
мерении – мгновенье, в созна-
нии человека –огромная часть 
жизни. За это время мы, первые 
выпускники, выучились, обза-
велись семьями, вырастили 
детей. Кто-то стал прокурором, 
а кто-то уехал покорять Сибирь, 
одни нашли себя в коммерции, 
а другие – в обучении детей, 

немногие же остались верны alma mater. Но до сих пор 
ни один из нас не усомнился в правильности своего 
выбора, сделанного в июле 1980 года.

Тогда, в конце 1970-х, скептиков хватало и среди мо-
лодежи, и среди умудренных жизненным опытом людей. 
Многие отказывались верить в то, что в Волгограде 
будет открыт УНИВЕРСИТЕТ. А он не просто открылся, 
но и стал ведущим вузом города.

Что подвигло меня, выпускницу Дубовского пе-
дагогического училища им. В.И. Ленина, «красную 
дипломницу», продолжить свое обучение именно в го-
суниверситете? Интуиция, любопытство, жажда чего-то 
нового, громкое название «Волгоградский государствен-
ный университет», объявление в газете «Известия» о 
приеме студентов в новый вуз – «прекрасное здание на 
живописном берегу Волги»? Почему внутренний голос 
тогда подсказывал: «Не раздумывай!», ведь столько 
было контраргументов: отсутствие кадров, материально-
технической базы, студенческого общежития (что для 
меня, иногородней абитуриентки, было чрезвычайно 
важно)? Конкретных ответов на эти вопросы с годами 
я так и не смогла найти, но зато я нашла ЗДЕСЬ свой 
путь – часто тернистый, извилистый, но в то же время 
интересный и порой непредсказуемый. И все радости 
и тяготы его помогают разделять и с достоинством пре-
одолевать мои друзья – отчаянные девушки и юноши, 
рискнувшие стать тогда студентами ПЕРВОГО набора 
ПЕРВОГО университета города Волгограда!

О.Н. Диденко, к.филос.н., доцент кафедры 
философии, председатель профкома ВолГУ, 
работает в ВолГУ с 1982 года:

– Когда я начала работать 
в ВолГУ, в университете была 
практически семейная обста-
новка: мало преподавателей, 
мало студентов, и все друг друга 
знали. Тогда было так: идешь 
по коридору и здороваешься 
со всеми, все студенты без 
исключения здоровались, чего 
нет сейчас. У нас на кафедре 
была хорошая атмосфера, было 
неписаное правило «если у тебя 
есть проблемы, оставь их за 

дверью», мы на кафедру старались заходить с улыбкой, 
это был другой мир. Но если были действительно какие-
то проблемы, можно было подойти к любому члену 
кафедры, зная, что тебе помогут, и никто никогда не 
откажет. Мы все вместе ездили на уборку помидоров 
и других овощей, в один неурожайный засушливый год 
ездили на поля колоски пшеницы собирать, работали 
на строительстве общежития.  И у нас на кафедре, и 
вообще в университете, где царил особый дух взаи-
мопонимания, нам было легко работать. Я до сих пор 
отношусь к университету, как к большой семье, и мне 
кажется, это правильно.

Есть такое понятие – «Университетский человек». Это 
тот, кто не просто учится или работает в университете, 
а ЖИВЕТ жизнью своего вуза. Кстати, я уже давно 
наметила тему докторской диссертации, связанную с 
этим: «Университет как социокультурный феномен». 
Согласитесь, что университет это не просто социальный 
институт, научный и культурный региональный центр. 
Это особый мир, причудливый удивительный феномен, 
который требует самого глубокого изучения. Это  микро-
косм, в котором мы всегда и во всем вместе.

Сегодня как председатель профкома ВолГУ  я могу 
долго говорить о том, что такое профсоюз и какой долж-
на быть университетская профсоюзная организация. 
Есть планы, есть проекты. Но на то мы и Университет, 
единый организм, коллектив, сообщество спаянных 
одной цепью и одной целью, чтобы наши планы были 
не просто «громадьем», а становились реальностью, 
НАШЕЙ ЖИЗНЬЮ. 

В.А. Митягина, д.ф.н., зав. кафедрой 
теории и практики перевода, 
выпускница 1985 года:

–  Я всегда мечтала работать 
переводчиком. В любом случае 
мне нужна была лингвистика. 
И тут, в 1980 году, открывается 
университет. Мне кажется, что 
это мне Бог послал в утешение, 
потому что очень сильно болела 
мама, и я не могла от неё надол-
го отлучаться. А ВолГУ был в 
пяти минутах ходьбы от нашего 
дома (тогда он располагался в 
здании нынешнего корпуса «К», 
или физкорпуса). Всё устраива-

лось так, чтобы мне было легче. И я подумала, что это 
судьба, а не случайность.  Тем более что 1980 год был 
годом олимпиады,  и московские вузы были для нас не-

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

С днем рождения, alma-mater!
Университет – это образовательные программы, научные школы, 

инновации и международное сотрудничество. Но прежде всего это 
люди, чей труд, как ученика, так и Учителя, – залог успеха нашего 
процветающего вуза, празднующего 30-тилетний юбилей. 

Более 14 тысяч студентов и аспирантов, свыше 30 тысяч 
выпускников считают ВолГУ своим домом. Аlma-mater гордится 
успехами своих «питомцев», верит в их счастливую звезду, любит, 
помнит каждого. Как помнит и любит родной вуз каждый, для кого 
ВолГУ стал хорошим началом?

доступны, так что  всё говорило  – иди в ВолГУ.
Я была в числе «золотого отряда», т. е. в числе 

абитуриентов-медалистов, студентов, которые, сдав 
на «отлично» первый экзамен по профильному пред-
мету, стали студентами. Мы с энтузиазмом помогали  
университету обустраиваться – таскали мебель, мыли 
полы. Нас здесь научили многим хозяйственным вещам 
– красить, двигать мебель. Кстати, я здесь научилась 
мыть  окна, и если надо, я могу помыть за десять минут 
любое окно. Так я сразу полюбила университет и очень 
привязалась к нему.

Нас поразило и обрадовало то, что нас учили пригла-
шенные из  лучших вузов России преподаватели. Курс 
фонетики  вела доктор филологических наук Л.В. Велич-
кова, одна из самх известных германистов-фонологов, 
которая сейчас заведует кафедрой в Воронежском 
университете.  Потом её сменила Т.Г. Горбатенко, 
которая была выпускницей Йенского университета.  Я 
пыталась «впитать» в себя все, что они нам дают. У меня 
складывалось такое впечатление, что всё лучшее – нам, 
первому набору. И это сформировало мое отношение 
к университету: в университете должно быть самое 
лучшее. Сейчас я заведую кафедрой и стараюсь то же 
самое реализовать для своих студентов.

Наш университет чутко реагирует на все новое, на 
внедрение всего того, о чем еще никто не успел по-
думать. ВолГУ был основан как вуз, ориентированный 
на новый уровень задач исследовательского и образо-
вательного пространства региона, и успешно решает 
эти задачи уже три десятка лет.  Я могу компетентно, 
на правах очевидца и участника констатировать то, что 
университет из небольшого вуза с большой мечтой 
превратился в крупный университет с большими амби-
циями. Я уверена, что наш рост будет продолжаться, и 
буду стремиться как всегда максимально этому способ-
ствовать. Желаю нам хороших умных абитуриентов. А 
студентам желаю, чтобы они старались обучиться всему, 
оставались в магистратуре, оканчивали аспирантуру. 
Если позволяют жизненные обстоятельства, то нужно 
учиться долго и много, приходить на дополнительные 
образовательные программы, потому что все наши 
интеллектуальные компетенции – это наши лучшие 
шансы  в жизни.

О.А. Горбань, д.ф.н., профессор кафедры русского 
языка, выпускница 1985 года:

– Июль. Жара. Только что 
построенная школа (ныне физи-
ческий корпус) и царствующий 
на подступах к ней плакат «Без 
энтузиазма университет не по-
строишь!». Так еще издалека 
встречал университет своих 
будущих студентов. Внутри же – 
штукатурка, провода, краска. 

В аудиторию, где собрались 
первые абитуриенты, зашли 
Р.Л. Ковалевский, который 
представился как декан един-

ственного факультета, и С.П. Лопушанская, заведующая 
кафедрой русской филологии. Они говорили, что уни-
верситет только создается, у него большое будущее: он 
молод, не отягощен стереотипами, при этом к достиже-
нию цели свои силы прилагают молодые преподаватели 
наряду с опытными профессорами. «Вы в уникальной 
ситуации, – предупредила София Петровна, – потому что 
именно вы будете создавать традиции университета». 
Были подобраны правильные слова, чтобы достучаться 
до сердца абитуриента. Именно это предопределило 
мой выбор вуза: только ВолГУ!

Первый курс был состоянием восторга. Мы знали, 
что если от нас зависит не все, то уж точно почти все. 
В Волгоградском университете, которым руководил 
профессор М.М. Загорулько, закладывались традиции. 
Студенты чувствовали себя к этому причастными. Они 
знали, что если ими придуманное будет повторяться из 
года в год, то тоже станет университетской традицией. 

Ощущение того, что я студентка, у меня и по сей день 
иногда возникает, особенно когда я общаюсь с теми, кто 
меня учил. После окончания вуза по распределению я 
осталась работать в университете. Обрести опреде-
ленную статусность мне, недавней студентке, помогли 
сотрудники кафедры. Они создавали такую атмосферу, 
чтобы я почувствовала себя равной с ними, коллегой. На 
кафедре стараются поддерживать принцип «на равных», 
и не важно кто кому был учителем.

Чтобы соответствовать современности, часто прихо-
дится ломать стереотипы, но при этом надо стремиться 
сохранять главные принципы и уметь их реализовать в 
новых условиях. Такие принципы, как подлинная науч-
ность (от отдельного учебного предмета до серьезных 
исследовательских проектов), техническая оснащен-
ность, творчество, открытость и взаимодействие с 
научным и образовательным сообществом, должны 
сохранить наш университет именно как классический 
университет. 

С.Г. Михейкина (Кулаева), к.ф.н., ст. преп. кафедры 
русского языка МГТУ «МАМИ», выпускница 
филологического факультета 1986 года:

«Вы ученица самой Лопу-
шанской?» Это первый вопрос, 
который я слышу в Москве при 
упоминании родного вуза. Храм 
науки на Волге! 

ВолГУ – это давно уже бренд, 
а твои выпускники гордятся 
своим образованием. Еще бы! 
В.Б. Смирнов, Н.С. Ковалев, 
З.А. Потиха, Д.Н. Медриш! Нас 
учили выдающиеся ученые. И 
как учили! Николай Семено-

вич, мы помним до сих пор все 8 лабораторных работ 
по лексике! Виталий Борисович, мы блещем своими 
познаниями в области истории журналистики! А тот, 
кто преподает в вузе, чтит наказ Софии Петровны: 
«Экзамен - это не только контроль знаний, это еще одна 
возможность научить студента чему-то новому». 

Одержимость преподавателей, с которой они тянули 
за уши к свету разума, восхищает. С нами занимались 
до ночи, нам давали книги из личных библиотек, нам 
составляли распорядок дня, опекали и воспитывали 
на практиках. 

Три главных умения в жизни я вынесла из стен 
университета: открыть нужную книгу и уметь извлечь 
из нее информацию, мыслить нестандартно и доводить 
начатое дело до конца. Это триединство не подводило 
меня никогда: за плечами преподавание в общеоб-
разовательной школе, заведывание детским садом, в 
настоящее время – МГТУ «МАМИ».

В свое время София Петровна напутствовала 
нас: «Перед вами открыты двери науки! Дерзайте!»  
ВолГУ, в день твоего юбилея сообщаем: мы дерзнули 
и, поверь, не подвели! 

В.Н. Храмов, к.ф.м., доцент, 
зав. кафедрой лазерной физики ВолГУ, 
выпусник 1986 года:

– ВолГУ – это Alma mater, 
больше уже и не скажешь. Мы 
отсюда произошли,  здесь я 
учился, здесь же и работаю.

Хотя в университет я по-
пал случайно. У нас в шко-
ле, в Дубовке, было много 
медалистов, и моя знакомая 
с параллельного класса пред-
ложила поступать вместе с ней 
в недавно открывшийся новый 
университет. Так она поступила 
на филологию, а я на физику, 

потому что хотел изучать физику и обучать детей. 
Но затем стал склоняться больше в сторону оптики и 
лазеров… И вот в ВолГУ обе мои цели достигнуты. Я 
занимаюсь оптикой и лазерами и обучаю детей.

Очень хорошо помню первый день в ВолГУ. У меня 
вступительный экзамен тогда принимали Александр 
Гавриилович Морозов и Юрий Михайлович Торгашин. 
Я успел и на свои вопросы ответить, и соседям помочь. 
В итоге меня выгнали с экзамена и сказали: «Все, 
можешь идти, свою пятерку ты уже заработал, этого 
достаточно». А так как я медалист, то по итогам первого 
экзамена меня зачислили на факультет естественных 
и гуманитарных наук, и весь август провел в так назы-
ваемом «золотом отряде», на хозяйственных работах 
по благоустройству университета. 

Там же наша группа Ф-811 вся и собралась. Компа-
ния у нас была разношерстная: кто из города, кто из 
деревни. Но ничего, все перезнакомились, быстро сдру-
жились. С утра работали, в обед играли в волейбол, в 
баскетбол, и там уже по-свойски – «Слава», «Витя»... 
А когда пришли первого сентября в университет, ока-
залось, что «Слава» – это Вячеслав Александрович 
Безверхов, а «Витя» – Виктор Лаврентьевич Остапенко, 
все они преподаватели или сотрудники.

Сейчас настало время, когда требуется учить сту-
дентов не ради учебы, а ради того, чтобы они заняли 
свое место в работе. Желаю обучиться практическим 
навыкам, учиться работать в коллективе. Вот у нас 
практикуется методика, когда в лаборатории работают 
группами, несколько студентов, аспиранты, препо-
даватели. Таким образом, мы студентов и учим, и 
воспитываем. Там ведь нельзя быть индивидуалистом: 
из-за ошибки одного ошибутся и другие.  Необходимо 
взаимопонимание, помощь в коллективе. Совместно к 
профессиональным знаниям – это самое главное.

Е.Г. Русскова, д.э.н., профессор, декан 
факультета мировой экономики и финансов, 
работает в ВолГУ с 1987 года.

– Я приехала в ВолГУ после 
окончания аспирантуры Ро-
стовского госуниверситета по 
приглашению О.В. Иншакова, с 
которым познакомилась еще в 
студенческие годы, когда он вел 
в нашей группе спецсеминар. 
Олег Васильевич уже работал в 
ВолГУ заведующим кафедрой 
политэкономии, формировал 
коллектив и пригласил меня на 
должность ассистента.

О.В. Иншаков открыл мне 
Волгоградский государственный университет и на-
всегда стал моим учителем, коллегой и другом. Я 
очень благодарна Олегу Васильевичу за все, что он 
для меня сделал. 

Хочу сказать большое спасибо Максиму Матвееви-
чу Загорулько. Именно он принимал меня на работу. 
Тогда ректору представляли каждого приехавшего 
ассистента, потому что новый сотрудник – это была 
очень большая ценность. Вспоминая коллег, не могу 
не сказать о Софии Петровне Лопушанской, которая 
воспитывала в каждом из нас любовь к русскому языку, 
культуру речи, общения, она была своеобразным эта-
лоном женщины-профессора. Среди преподавателей-
экономистов хороший пример ученого, преподавателя, 
женщины, человека широкой души всегда показывала 
Иветта Михайловна Шабунина.

Моя трудовая деятельность связана только с ВолГУ, 
и я считаю, что мне повезло – сразу попасть в такой уни-
верситет и замечательный коллектив, без которого и не 
представляю свою жизнь. Я прошла путь от ассистента 
до профессора кафедры экономической теории и эко-
номической политики, а параллельно с педагогической 
деятельностью занималась административной работой 
и с 1993 года и до сих пор работаю деканом.

В 1988 году был сделан первый прием студентов 
на экономические специальности в рамках факуль-
тета экономики и права - 2 группы по 25 человек на 
специальности «Экономика и управление народным 
хозяйством» и «Экономика и социология труда». И, 
надо отметить, это был очень хороший курс. К моменту 
их выпуска в 1993 году начались рыночные преобразо-
вания в стране, и большинство выпускников составили 
кадровый костяк банковской системы Волгоградской 
области. Сегодня очень многие из них работают в 
Сбербанке, в филиалах крупных московских банков и 

возглавляют местные коммерческие банки. 
Я всегда испытывала чувство гордости за студентов 

экономического факультета, потому что они выделя-
лись из студенческой массы своей культурой, широтой 
мышления, интересами и хорошей школьной подго-
товкой. Была очень рада слышать от преподавателей 
– совместителей из других вузов, что наши студенты 
отличаются своей подготовкой и что в этой аудитории 
приятно работать. На факультете формировалась хоро-
шая студенческая среда. Конечно, в процессе учебной 
деятельности, начиная с самого первого курса, идёт и 
воспитательный процесс. В результате наши выпускни-
ки на многих предприятиях нашего региона и в столице 
добиваются хороших карьерных успехов. 

Поздравляю всех с нашим общим праздником! Вы-
пускникам желаю успехов, удачи, карьерного роста, но 
и не забывать, что учёба не заканчивается за стенами 
ВолГУ. Учиться нужно всегда, ведь учение – свет.

Что касается студентов, я желаю им, чтобы они не 
напрасно потратили время в университете, и все знания, 
которые преподаватели им дают, с удовольствием брали 
и использовали. Студенческие годы – незабываемое 
время, и сами студенты своей активностью делают 
их веселыми, жизнерадостными, запоминающимися. 
Только в это время они могут приобрести друзей на всю 
жизнь. Желаю, чтобы у них все получилось. 

Моим коллегам – научных и педагогических успехов, 
крепкого здоровья, благополучия, достижения мечты и 
реализации потенциала. 

Ну, а будущим абитуриентам – удачно сдать ЕГЭ!

А.В. Млечко, д.ф.н., доцент, зав. кафедрой 
журналистики, выпускник ВолГУ 1995 года:

– Цифры – золотые рыбки 
прогресса – всегда пугливо и 
стремительно прыскали прочь 
от моих так ненужно нере-
шительных рук; литература 
же всегда грозной повестью 
шумела в благодарной и при-
ветливой памяти. Поэтому 
филологический факультет 
самого красивого вуза нашего 
города был предопределен. 
Его далекие купола и сейчас 
виднеются в закатном свете 

моего окна. Впервые переступив порог Университета, 
я понял, что никакой другой вуз в этом мире (чьи голоса 
слышат своды небесных университетов?) для меня не 
существует – свое сердце я навсегда оставил среди 
строгого мрамора и вольного воздуха его коридоров 
и аудиторий. Этот дух свободной силы и красоты ощу-
щается мной и по сей день. 

Здесь нет времени – оно чудесным образом поймано 
и заперто в самом дальнем шкафу самой секретной ла-
боратории, а ключи оставлены чьей-то рассеянной рукой 
в глухом ящике со старыми отчетами… Здесь нет забве-
ния дорогим моему сердцу преподавателям – далекие 
рассказы о царе, молящем Ахилла, и тайком читанном 
Фрейде до сих пор прорастают во мне их голосами. 
Здесь человек перестает быть островом, а становится 
частью единого материка, единой судьбы, и наоборот – 
Университет навсегда становится частью самого челове-
ка, навсегда прививает ему крупицу своего бессмертья, 
своего сопротивления времени. Поэтому в душе каждого 
из нас каждый миг, в бесплотном и ясном скольжении, 
созидается свой Университет – с живыми и милыми 
лицами, свободным движением мысли, талантом и 
молодостью, удивительным чувством защищенности и 
бесстрашия, с пониманием и прощением, с дрожащи-
ми на осеннем ветру влажными флагами, с высокими 
темными птицами, с вечно спешащим и исчезающем 
в полумраке памяти профессором, которого так хотел 
спросить о чем-то важном и главном, но не успел, и часы 
вновь громко отбивают ясный полуденный час… 

Н.В. Лисовская, к.э.н., ученый секретарь, выпуск-
ница ВолГУ 2002 года: 

– Быстро, к сожалению очень 
быстро бежит время. Сменяют 
друг друга дни, недели, месяцы, 
уже остался в прошлом, каза-
лось бы, недавний 2005 год, 
когда университет отмечал свое 
25-летие. И вот на нашей улице 
снова праздник – ВолГУ испол-
няется 30 лет. Это еще одна се-
рьезная веха на пути развития 
вуза, это и знаменательное со-
бытие для всего региона, ведь 
каждый выпускник ВолГУ, а их 

много, основы своих знаний получал в его стенах.
30-летняя истории Волгоградского университета – это 

история становления на Юге России регионального 
центра образования, науки и культуры, являющегося 
сегодня творческой лабораторией педагогов, генера-
тором новых идей, которые плодотворно претворяются 
в жизнь.

Оглядываясь на прошлое, нельзя не сказать о том, 
каким стал наш вуз сегодня. Он превратился в уни-
верситетский комплекс с разветвленной структурой и 
сплоченным коллективом сотрудников и студентов. За 
относительно небольшую историю развития ВолГУ про-
шел новаторский путь и превратился в один из ведущих 
и авторитетных вузов Волгограда. Сегодня Волгоград-
ский государственный университет – это современная 
многоуровневая система непрерывной подготовки 
специалистов с высшим юридическим, экономическим 
и гуманитарным образованием.

В моем понимании ВолГУ всегда был первым уни-
верситетом в городе. ВолГУ для меня – это прежде 
всего состав преподавателей, который формировал-
ся из активных, творческих представителей академи-
ческой среды, многие из которых являются одними 
их лучших специалистов в своей области. Поэтому 
ВолГУ удается совмещать черты инновационного 
и классического университета.  Я считаю своими 
учителями д.э.н., проф. О.В. Иншакова, д.э.н., проф. 
Н.Н. Лебедеву, д.э.н., проф. Е.Г. Русскову, д.э.н., 
проф. Г.В.Тимофееву, д.э.н., проф. А.Э. Калинину. 
Огромное спасибо этим замечательным людям, 
которые вооружили меня необходимыми в жизни 
знаниями, научили трудиться, критически относиться 
к себе, ставить перед собой цели и добиваться их. 
Спасибо всему профессорско-преподавательскому 
составу ВолГУ! Спасибо, alma mater!


